

感謝料6億4千万円

「水俣病訴状」を提出



訴状を提出する森弁護士

水俣病患者家庭互助会訴訟は、一九四〇年前半、患者四十一人とその家族二十八世帯百十一人が水俣市長（江頭義社長）を相手取り、賠償六億四千二百三十九万四千四百四十四円の慰謝料請求の民事訴訟を組本地裁判所に提起された。別項に内容一によると、訴状一工程中に副生されたメチル水銀化合物を含む廢液を海中に放出し、がアセトアルデヒド製造にさいして、触媒として使った硫酸水銀や、水俣市野口町にある同社水俣工場で、このため水中の魚介類が汚染された。そのため体内にメチル水銀化合物が蓄積され、これを多量に摂食した四十人の患者は中毒性性神経系疾患（水俣病）に冒された。会社は工場でのこの危害を防止する義務

に提出した。【国連記事の回】

慰謝料金額が焦点

公害病裁判の基準に

解說

解説　「水俣病裁判」の毒が
開いた。これで富山の
市で「イタイイタイ病」四日
市の「四日市ゼンソク」
新潟の「新潟水俣病」に次いで、わ
が国の四大公害病はすべて損害賠
償請求が実現されたことになる。
水俣病はこれらの半分でもその規
範である。

模が大きくて深刻であるとはいっても、他のケースと違つてチツソト場による公審であることを国が認定し、会社側もそれを認めているという明解さがあることだ。だから原因をめぐる争いと違って、裁判上の大きな争点はない。訴訟のポイントは過失の判定と損害賠償の額にあり、慰謝料がいくらまで認められるかという点が注目される。この裁判が他の場合と違って比較的早く結果が出るものとみられるので、そうなれば他の公害病の補償の基準にもなり、その意義は大きい。裁判の展開としては原告側が本体病の診断書を訴え、工場側の過失を強調して慰謝料は相当とするのに対し、会社側は見舞い金額をタダに慰謝料を。(H)

このようにして裁判が「いくらく支払うべきか」を決める性質のものであるだけに、今後追請求するといわれる逸失利益と慰謝料のかねあいの問題、あるいは裁判中に提出されるといわれる厚生省一生添に対する厚生省補償処理委の補償額など法廷外での動きが訴訟に何らかの影響を与えることは否めないとある。

しかしそれはともかくとして、西欧においてあまりに遅れていたといわれるわが国の損害賠償制度が、この裁判を頂点とした幾つかの公審裁判の中で改められ、同時に企業に対しても「危害防止努力がペイするのだ」という「実績」を暗示してくれることに期待したい。

50人が見守る中で
初公判、来月中旬にも

加二十八萬百二十二千九百四十四円を支
壬二百三十九万四千四十四円を支
拝えといふもの。

みを具体的に記載していく。
争点の少ない訴訟として訴状、
これほど長るものになったのは
論で原告一人一人について慰謝料
の算定や症状を詳しく述べた
めで、その部分だけで全体の五
分の三を占めている。この点につい
てが医病訴訟弁護団では、水俣

の懇意さを理解してもらつた
あえて詳しくしたといつては
訴状を整理した般地裁裏裏
は事務分配の結果、民事三部課
（藤次郎部長判事）が担当、今
で行なうことになり、第一回は
は裁判官の夏休み明けの九月
めには開かれる見通し。しかし

被告側の答弁書提出がスムーズにはじめれば、休み前の七月中旬に開廷する可能性もある。

原告側は近く貼用印紙代三万三千三百円の訴訟費用を申し立てる方針だが、船舶税申立ては正式申し立てがあれば邀請を認める方針。

裁判は午前十時渡辺栄蔵さんら
互助会代表二十人、日吉水俣病対
策市議会議長と弁護団など合
せて五十人が見守る中で、訴訟代
理人の一人である森有度弁護士
(解本店)が民事部巡回の受け付
け窓口に訴状を提出する通常の形
式で行なわれた。

訴状内容

【原告】

水俣市錦五三六、速辺栄藏ほか百
十人

【被告】

大阪市北区宗是町一番地 チツソ
株式会社

右代表者 代表取締役 江頭豊

【損害賠償請求事件】

△訴訟物の価額 金六四一「三

九〇 四四四四円

△貼用印紙額 金三、一一一三、
一一〇〇円

(本訴提起とともに訴訟救助付
与申立手)

【請求の趣旨】

被告は、百十二人の原告等に対

し 六億四千二百三十九万四百四

十四円の金員を支払え。訴訟費用
は被告の負担とする。

との判決並びに仮執行の宣誓を
求める。

【請求の原因】

一、当事者

原告らは、水俣病患者の本人ま
たはその親族であり、被告は肩書
地に本店を置く総合化学工業会社
であつて水俣市野口町にある同社

水俣工場においてアセチレンか
ら、水銀触媒を用いて、アセトア
ルテヒドを合成していたものであ
る。

二、不法行為

工場は、右工場で昭和七年か
ら、アセトアルデヒドの製造を行
なつていたが、その製造工程中に
生ずる廢液を同年から同四十一年
六月まで右工場周辺の海域に放出
していた。

口右廢液中には、アセトアルデ
ヒド合成分程中で触媒として使用
される硫酸水銀ないし右工場中で
副生されるメチル水銀化合物が多
量に混入しているので、これら水
銀化合物を包含する廢液を海中に
放出するときは、廢液中のメチル

水銀化合物は、水中に生息する魚
介類を継続的に汚染し、その体内
にメチル水銀化合物を蓄積させ、
このように汚染された魚介類を人
が反覆して、多量に摂食すること
により、これが人体内に移行蓄積
し、その結果、中毒性中枢神経系
疾患（水俣病）をおこされるもの
である。

曰ひかるに、被告は、水俣工場
において、右危害を防止すべき義
務あるにもかかわらず、これを怠
り、水銀化合物が多量に混入して
いた廢液を無処理のまま、右工場
周辺の海域に放出していたため、
アセトアルデヒドの生産量の増加
とともに、右海域の汚染度も増加
し、ひんに生息する魚介類の体内
に前記水銀化合物のうちメチル水
銀化合物が蓄積され、この魚介類
の摂食を繰り返すうちにその体内
にメチル水銀化合物が移行蓄積す
るに至つた。

四右メチル水銀化合物の人体内
への移行蓄積の結果、百十二人の
患者のは各論記載の被害を被つ
た。